



PROGRESISTA

PERIODICO DE CIENCIAS, ARTES, LITERATURA, NOTICIAS Y ANUNCIOS.

CONDICIONES.

"EL PROGRESISTA" se publicará los domingos, siendo el precio de la suscripción de 30 pesos al mes.—Los remitidos de interés general se publicarán gratis y los de interés particular á precios módicos.
Los artículos de colaboración se dirigirán al Redactor y Director.
Para todo asunto que se relacione con la Administración de este periódico, se dirigirán los interesados al editor Sr. Víctor Pérez Ortiz.
Todo pago será precisamente adelantado.

REDACTOR Y DIRECTOR,

JUAN B. TIJERINA.

REGISTRADO COMO ARTICULO DE SEGUNDA CLASE.

ADMINISTRADOR,

VICTOR PEREZ ORTIZ.

CONDICIONES.

La base de la inserción de avisos para el Comercio, será un espacio de ancho de la columna por nueve centímetros de largo, como sigue:

Por un mes.....\$ 2 00
Por un bimestre.....\$ 3 00

De menores ó mayores dimensiones, lo mismo que los avisos de interés particular, se insertarán á precios convencionales.

Números sueltos 10 cs.—Atrasados 15 cs. No se devuelven originales.

LIRA DE LA NIÑEZ.

Aunque en anteriores artículos he demostrado suficientemente la carencia absoluta de dotes poéticas del distinguido pedagogo D. Rodolfo Menéndez, voy, sin embargo, á mayor abundamiento, á citar algunos versos más de los contenidos en la colección que lleva por título el de este artículo, y que D. Rodolfo dedica á las escuelas Latino-Americanas.

Aunque ya otra vez lo he dicho, me parece pertinente repetirlo: mis censuras no van contra el pedagogo que ha conquistado distinguidísimo puesto en el profesorado mexicano, y que como todo el que se dedica al noble sacerdocio de la enseñanza merece respeto y la estimación general, sino contra el individuo que pretende sentar plaza de literato, cuando la naturaleza le ha negado las dotes que para ello se necesitan.

Prueba este último acerto la colección de que me vengo ocupando y que es una verdadera maraña de ineptias y desatinos, que demuestran superabundantemente que Dios no llama al Sr. Menéndez por el áspero sendero de la poesía. Dígalo, si no, lo siguiente:

El genio activo del hombre
De su espíritu las fuerzas,
Sus nobles inspiraciones,
Sus creadoras potencias:
Han dado vida y figura,
Lenguaje, formas é ideas,
De natura á los agentes
A la flexible materia.

Como se ve, en estos conatos de versos, prosaicos á no poder serlo más, brilla por su ausencia la sindéresis, pues es enteramente falso que las inspiraciones del hombre den lenguaje, formas é ideas á los agentes de la naturaleza.

Del hombre á la fantasía
Se subordina el planeta
Y él descubre nuevos mundos

Quién? ¿el planeta?

Y él descubre nuevos mundos
Y mil invenciones crea.

Dispéñseme el Sr. Menéndez, pero las invenciones no se crean, pues inventar y crear son sinónimos. Y decir que el hombre crea invenciones, equivale á decir que inventa invenciones ó que crea creaciones.

Nacen las artes hermosas,
Las sabias industrias bellas

¿Y cuáles serán esas bellas industrias?

Nacen las artes hermosas,
Las sabias industrias bellas,
Los mecánicos oficios

Pues qué, ¿hay oficios que no sean mecánicos?

ACTUALIDADES.

(Concluye)

EL verdadero campo de labor para el profesor está en regenerar á esos pobres niños que asisten á las escuelas, sucios y andrajosos; hay que enseñarles prácticamente la necesidad y beneficios de la higiene, tarea difícil pero no imposible de realizar; bastará que cada día se les obligue en la escuela á lavar sus caras y sus manos, peinarse, asearse el vestido y pronto será un hábito en los niños, y posible es que esta práctica influya en las costumbres de sus hogares.

También debe el maestro observar una vida sobria y recta, ó mejor dicho, debe tener pureza de costumbres. Desde el momento en que va á enseñar, la mejor lección es la del propio ejemplo. Una persona arrogante ó orgullosa, no puede tener ningún éxito al combatir estas pasiones: un profesor humilde ó modesto, es imposible que enseñe las virtudes contrarias. Si habla de los efectos dañosos del tabaco, y á continuación fuma delante de los niños, como sucede en muchas escuelas, tal lección de nada aprovecha. Si trata de la embriaguez, de lo que degrada al individuo, y en las horas que tiene libres le ven los niños en alguna cantina, ó bien en una reunión familiar, donde por desgracia todo festejo se hace con licores embriagantes, imposible es que educadores así recojan algún fruto. Y ¿qué diremos cuando los niños ven jugar á su maestro algún juego de baraja, aunque no arriesgue crecidas cantidades? . . . El magisterio es una vocación, y el que no la tenga, perjudicará á la juventud en vez de serle beneficioso.

Además ha de tener el educador humildad, paciencia y perseverancia. Sucede con frecuencia que algunos padres de familia lo ven con malos ojos y critican todos sus actos, bien por parecerles ridículas muchas de las doctrinas que imparte, ó porque corrija con severidad á los niños algunos defectos; hay que soportar muchas necesidades de esta naturaleza, máxime cuando tenga la conciencia de cumplir con sus deberes. Encontrará, también niños mimados, hijos de ricos ó de caciques, que ni lo respetan, ni obedezcan, ¡paciencia! Otras veces el sueldo es tan mezquino, que no le basta para cubrir sus necesidades, ¡perseverancia, compañeros! que al fin todo tiene su recompensa.

Por último, el profesor ha de procurar ilustrarse cada día, dejar á un lado toda rutina y estudiar algo nuevo para inculcarlo á sus educandos. Nada le aprovechará que tenga toda la paciencia de un Job, ni que reúna todas las virtudes que quedan apuntadas, si no sabe enseñar.

Se trata de formar, no lumbreras, sino hombres que comprendiendo sus deberes, sean útiles á sí mismos, á la sociedad y á la Patria.

Hacer el bien incondicionalmente es un precepto de ley natural, punto lejano á donde convergen todas las miradas de un gobierno probo, entendido y progresista.

Poner verdaderos obradores en el grandioso taller de la enseñanza, es cumplir con esta ley, realzando con diamantes de gloria, el nombre de una buena administración en el sagrado bronce de la Historia.

Los mecánicos oficios,
Las ingeniosas carreras.

No acierto á explicarme cuáles son esas ingeniosas carreras de que nos habla el vate.

Tan poco feliz como se ha visto en los versos octosílabos lo es D. Rodolfo en los de arte mayor, y he aquí la prueba:

Los hombres que piensan, que sienten iguales,
Aquéllos que marchan hacia un mismo fin,
Aquéllos que sueñan bellos ideales
En un no lejano mañana feliz;
Aquéllos que pasan del vulgo la raya,
Que no están contentos con el mundo actual
Y quieren que el hombre por la senda vaya
Que marca la ciencia, la fraternidad.

¿Hay algo más prosaico, más vulgar y más chavacano que esto? ¿Y qué les parece á ustedes de esto otro?

El trabajo es el crisol
Do el alma se purifica,
Y en la piedra modifica
Bajo los rayos del sol;
Quien se tiza y se rasguña,
Ya en el yunque, ya en la fragua,
Aquél que va sobre el agua.

Donde se ve que el trabajo, no el trabajador, se rasguña en el yunque y en la fragua, y donde también se nota que el vate no sabe lo que es rasguñar.

¿Y qué opinan los lectores de estos pareaditos?

Yo conozco un pequeñuelo
Que no alza un palmo del suelo
Y ya se figura el tal
Ser capitán general

A todos causa disgusto
Por querer hacer su gusto,
Mas dice al verlo la gente
Qué niño tan indecente.

Advierta el Sr. Menéndez, que ese más está mal puesto, porque según se desprende del sentido, el mal niño á todos causa disgusto y á pesar de eso, dice la gente al verlo, qué niño tan indecente.

A todos causa disgusto
Por querer hacer su gusto,
Mas dice al verlo la gente
Qué niño tan indecente.

¿No le parece á D. Rodolfo que se hubiera expresado menos mal, diciendo así, por ejemplo?

A todos causa disgusto
Por querer hacer su gusto,
Por eso dice la gente
Qué niño tan indecente.

En una composición titulada el «Malcriado» trae el Sr. Menéndez un cuarteto en extremo chusco, que dice á la letra:

Nunca pisó cuando niño
Los umbrales de la escuela
Y por las calles andaba
Jugando y tirando piedras.



Pues qué, jugar y tirar piedras no es lo mismo en el presente caso? ¡Vaya! también el Sr. Menéndez se entretiene jugando y tirando piedras, jugando á la pelota con la poesía y tirando piedras literarias á la desdichada juventud latino-americana.

HARMODIO.

LA SEÑORA

ANA MARIA GALLAGA,

Madre del iniciador de la Independencia
D. Miguel Hidalgo y Costilla.

El Estado de Michoacán de Ocampo, que ha producido tantos varones distinguidos, tiene el honor de haber sido cuna de Doña Ana María Gallaga, quien nació en Jerumba, perteneciente al Distrito de Puruándiro, el año de 1731, siendo hija legítima de D. Juan Gallaga y de Doña Joaquina Villaseñor, ambos españoles.

Consta por una información levantada en Pénjamo, que Doña Ana María Gallaga descendía de personas nobles, y se hallaba emparentada con familias de las más distinguidas de Michoacán.

Siendo aún muy niña, tuvo la desgracia de perder á sus padres, y entonces la huérfana fué recogida por sus abuelos, Don Juan Villaseñor y Doña Elena Cortés Enríquez de Silva, quienes la estimaron mucho, según lo asegura un testigo presencial del trato que le dieron.

Algún tiempo después, por motivos que no hemos podido averiguar, tal vez por la muerte de sus abuelos, la joven Ana María fué recogida por un tío suyo llamado Antonio Gallaga, quien vivía en el rancho de San Vicente, perteneciente á la Hacienda de Corralejo, Estado de Guanajuato, con su esposa y dos hijas casaderas.

Administraba la hacienda de Corralejo, á mediados del siglo antepasado, Don Cristóbal Hidalgo y Costilla, que había venido á México, el cual deseando contraer matrimonio, y sabiendo que Don Antonio Gallaga tenía dos hijas, fué un día á visitarlo al rancho de San Vicente.

A la hora de comer se sentaron á la mesa Don Antonio Gallaga, su esposa y sus dos hijas, las cuales se hallaban muy compuestas, tanto en el peinado como en el vestido, pues deseaban cautivar el corazón de Don Cristóbal.

Pero un incidente vino á echar por tierra los deseos de aquellas hermosas jóvenes, y fué el que vamos á referir.

Servía la mesa con el cabello suelto y vestida con su túnica de zagalejo, una «virgen esbelta, de color rosado, fisonomía simpática, regulares facciones, frente despejada, y de un índole tan bello y suave como el clima de su tierra.»

Poco rato después de la comida, dice el escritor á quien hemos seguido en esta parte de nuestro artículo, Don Cristóbal trató de retirarse para Corralejo, comenzando por despedirse de cada una de las personas de la familia Gallaga en particular. A cierta distancia del grupo de familia, humilde, medrosa y compungida estaba Ana María, atándose la gran cabellera y mirando de soslayo á Don Cristóbal.

... El instinto del amor hábale revelado su futuro enlace, y no podía ver al huésped de Corralejo, sin suspirar y sin estremecerse... Muchacha tierna y sencilla, no podía explicarse de manera alguna aquel repentino tras-

Nos atrevemos á esperar, pues, que el ilustrado gobernante que rige hoy los destinos de Tamaulipas, apartará cuanto antes del noble gremio pedagógico algunos miembros tan inútiles como nosotros y con pretensiones de sabios y maestros, que por una mera fatalidad llenan las desventuradas escuelas rurales del Estado.

Lejos, muy lejos de nosotros la pretensión de que nuestra oscura y modesta personalidad llene el delicado encargo de consejero de gobernantes ilustrados; nada nos mueve sino el amor por la ciencia y la felicidad de nuestra Patria.

LUIS G. LOZANO.

A LA MUERTE.

Si has de venir al fin, ven cuando quieras
y no traídora, y lívida y callada;
ven, como si mujer enamorada
de mi amoroso afán cómplice fueras.

Otros, de tus visiones y quimeras
huyan la acometida ó la emboscada,
ó te llamen con voz desesperada
para que pronto y sin piedad les hieras.

Yo, que ni juzgo bien el bien presente,
ni llevo el corazón hecho pedazos,
bajo en paz, de la vida la pendiente;
y espero en Dios, que al desatar sus lazos,
tú, cariñosa besarás mi frente,
y yo, feliz, me dormiré en tus brazos.

MANUEL DEL PALACIO.

LA ESPOSA MISTICA.

Pálido el rostro, palpitante el seno
Y envuelta en tocas de modesto lino.
Ante el altar del templo bizantino
La última vez la ví, de pena lleno.

Sus votos fueron para mí, el veneno
Que á emponzoñar mis ilusiones vino,
Y al profesar, por el amor divino,
Rompió los lazos del amor terreno.

Ya es esposa de Dios—dijo la gente,
Y con acento lúgubre tañía
La campana en la torre lentamente.

Yo quedé solo en la capilla umbria,
Y al doblar ante Dios mi altiva frente,
Tuve celos de Dios. ¡Ya no era mía!

SANTIAGO IGLESIAS.

SOBRE EL SIGLO XX.

TRISTE, muy triste ha debido ser la agonía del último. Nació proclamando el imperio del derecho, y muere en pleno dominio de la fuerza.

Debiendo ser un triunfador, es un fracasado.

¡Qué hermosa herencia fué la suya!
¡Qué obra tan sublime le dejaba encomendada su antecesor!

¡Libertad! ¡Igualdad! ¡Fraternidad!
dijo el siglo XVIII—despedirse de la vida, hoy, al cabo de los cien años trascurridos, desde que el siglo XVIII hizo esta recomendación «in artículo mortis» al siglo XIX, la libertad, la igualdad y la fraternidad no aparecen por ninguna parte.

Como aspiración, sí; como aspiración viven en algunos libros, han servido para hacer la fama de muchos oradores, y han hecho la desgracia de bastantes hombres. Como realidad, no existe.

La libertad humana, la individual y la colectiva, no es hoy un derecho, es una merced que el fuerte distribuye á su antojo. El débil puede gozarla... si se dejan. Es la libertad del ratón en las zarpas del gato.

¡La igualdad! No es mala la que nos deja el siglo XIX! Ha dividido la humanidad en dos porciones: una que lo disfruta todo, el poder, el oro, la instrucción, la artura, las comodidades, el descanso; y una que lo padece todo: la opresión, la ignorancia, el hambre, el desamparo, la fatiga. En cambio, la primera porción es muy escasa; la segunda inmensa... y váyase lo uno por lo otro.

¿Y la fraternidad? La fraternidad si existe, ¿á qué negarlo? Nadie ha negado que fueron hermanos Caín y Abel.

El siglo XIX, grande por sus adelantos materiales, resulta muy chico por sus morales adelantos. Y no es que haya sido malo á sabiendas. Ha sido torpe.

Se ha conmovido ante las desigualdades sociales, ante los atropellos de la fuerza, ante las íncuas explotaciones del oro; ha llorado mucho por los oprimidos, por los ignorantes, por los

hambrientos; ha suplicado que se les reconozca el derecho á vivir; ha pedido á los fuertes que tengan caridad de los débiles.

Ese es un error; haber suplicado, haber tenido confianza en la caridad.

El derecho no suplica, no puede suplicar, no se arrodilla, no puede arrodillarse; si se arrodilla no es derecho.

La Caridad... Hace, con el difunto, diecinueve siglos que quiere resolverlo todo, y no ha resuelto nada.

No es la caridad la que ha de resolver el problema humano.

Hay que substituir su reinado por otro: el de la Justicia.

JOAQUÍN DICENTE.

POR EL TEATRO.

HASTA el jueves de esta semana tuvimos oportunidad de asistir por primera vez á presenciar los trabajos de la Compañía dramática Ricardo de la Vega, que desde hace varios días principió su temporada en el Teatro Juárez de esta capital.

Las obras elegidas por la Compañía para ponerse esa noche en escena, fueron: el hermoso y sentimental drama, tomado de un cuento alemán por Pina Domínguez, intitulado «El Cuarto Mandamiento», la chispeante y satírica comedia en dos actos de D. Miguel Echegaray, «Los Hugonotes»; y la ya muy conocida y aplaudida zarzuelita, «Quién fuera libre!»

Las tres obras fueron, en lo general y con ligerísimos lunares, bien desempeñadas, recibiendo los artistas muchos y merecidos aplausos, especialmente la Sra. Julia Calvo y los actores Ricardo de la Vega y Baudilio Trillas, en desempeño de sus respectivos papeles, y nuestro viejo amigo el simpático chato Sort, que estuvo, como siempre, muy feliz en el papel cómico que se le encomendó en «Quién fuera libre!»

El Sr. de la Vega nos dió á conocer que es muy justa la fama de que viene precedido y de que es un actor de conciencia, que no sólo busca en el Teatro el medio de ganarse la subsistencia honradamente, sino que, artista de corazón, ve en aquél una verdadera escuela para el pueblo y un vasto campo en donde, el actor de talento, interpretando fielmente las ideas del autor, tiene derecho á gozar una parte de la gloria que á este corresponde.

Para hoy anuncia la Compañía el hermoso drama «El sueño del malvado», y de desearse es que la sociedad victorense, aprovechando la oportunidad, concorra al Teatro á gozar de la agradable y grata temporada que nos ofrece la simpática Compañía de la Vega.

CH.

Noticias Nacionales.

—Del 18 al 21 del pasado Septiembre se dieron en el puerto de Veracruz cuatro casos de fiebre amarilla y un caso en el puerto de Salina Cruz.

—Gregorio Cortés, el mexicano que hace poco tiempo, en legítima defensa causó la muerte á un sheriff americano en Texas, fué sentenciado á muerte en el Condado de Kernes.

—A la altura de Coatzacoalcos, Veracruz, se perdió el pailebot nacional «Ché», el cual se fué á pique con todo el cargamento que llevaba á bordo, asegurase que el capitán y dos marineros perecieron ahogados, salvando-

NO SE DESCUIDE UD.

Los varios síntomas de una condición debilitada que toda persona reconoce en si misma, es una advertencia que por ningún concepto debería pasar desapercibida, pues de otra manera los gérmenes de enfermedad tomarán incremento con gran peligro de fatales consecuencias. Los gérmenes de la consunción pueden ser absorbidos por los pulmones á cualquier hora echando raíces y multiplicándose, á no ser que el sistema sea alimentado hasta cierto punto que le facilite resistir sus ataques. La

PREPARACION DE WAMPOLE

que contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos directamente de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre, fortifica el sistema contra todos los cambios de temperatura, que producen invariablemente Tos, Catarro, Asma, Bronquitis, Pulmonía, Influenza, Gripe, Tisis y todas las enfermedades emanadas por debilidad de los pulmones y constitución raquítica. Tomada á tiempo evita la tisis; tomada á tiempo la cura. "El Sr. Profesor Bernardo Urneta, de la Botica Frizac en la Ciudad de México, dice: Por la presente tengo el gusto de participar á Uds. que he usado en mi hijo, enfermo de Mal de Pott y por indicación del Sr. Dr. Rafael Lavista, la Preparación de Wampole, que Uds. preparan y además de que le ha hecho mucho bien, su estómago la tolera muchísimo mejor que las otras preparaciones de aceite de bacalao. Igual cosa ha pasado con algunos otros niños á quienes le he recomendado que usen la medicina de Uds." Es tan sabrosa como la miel. No importa qué clase de tratamiento haya tenido mal éxito en el caso de Ud. no se desespere hasta que la haya probado. Eficaz desde la primera dosis. "Nadie sufre un desengaño con esta." De venta en las Droguerías y Boticas.

se el resto de la tripulación milagrosamente.

—Hace algunos días que hubo un choque entre Díaz Mirón y Manuel Caballero. El autor de "Lasca" se encontraba en el pórtico del Teatro Principal de México, y Caballero se acercó á saludarlo. Díaz Mirón lo rechazó. Se teme un lance.

—En Durango los trabajos mineros se encuentran casi paralizados por falta de fletos que se encarguen del transporte del mineral á las haciendas.

—El Dr. Leopoldo Blowitz, miembro del Cuerpo Médico de Rumanía, que se halla en México, afirma que ha celebrado un contrato para traer á México, 75,000 judíos, como colonos, para lo cual ha comprado un millón de acres de terreno en el Estado de Sonora.

—Los materiales para la construcción del gran Monumento del Benemérito Juárez, en Veracruz, están llegando ya á aquel puerto.

—En varios municipios de Michoacán ha bajado el precio del maíz hasta \$3.00 el hectólitro.

—En el puerto de Guaymas se está construyendo un buque de vapor, el cual será bautizado con el nombre de "General Bernardo Reyes."

—Una compañía formada por los señores Mackin y Dillon, de Monterrey, tratan de llevar á cabo el establecimiento y explotación de tranvías eléctricos en aquella ciudad y varios puntos circunvecinos.

NOTICIAS EXTRANJERAS

—La casa de moneda de San Francisco California, es la más grande del mundo y trabajan en ella 698 operarios.

—Un yankee de la Carolina del Nor-

te, llamado Moore, cambió su mujer por la de otro yankee, dándole \$1 50 cs. de ribete.

—En los últimos 20 años se han lynchado en los Estados Unidos 2,516 víctimas, de las cuales 51 han sido mujeres, 1,678 negros, 801 de varias razas europeas, 21 indios, 9 chinos y 7 mexicanos.

—Ha sido recientemente adoptado por los Estados Unidos, para su Ejército, el revólver ó pistola Luger, que puede disparar hasta 116 tiros en un minuto.

—Se han recibido noticias de Nuni, posesión española en Africa, de que varios marineros españoles fueron capturados por los indígenas canibales, quienes se comieron á sus prisioneros.

—Ha comenzado á publicarse en Brownsville un nuevo periódico titulado *The Border News* editado por el Sr. F. Cummins.

Noticias del Estado.

—Falleció en la Capital de la República el joven matamorenses Benito L. de la Barra, perteneciente á una de las más distinguidas familias de aquel puerto.

—El joven Gilberto Cicero, natural de Matamoros, acaba de obtener en la ciudad de México, después de sustentar un lucido examen, el honroso título de Mayor Médico Cirujano del Ejército, pasando en seguida á prestar sus servicios al Estado de Jalisco.

—Procedente de Monterrey llegó hace pocos días á Matamoros el Mayor Pablo González Garza, hermano del Sr. General de División D. Manuel González.

—Con mucha actividad se continúan los trabajos del nuevo muelle de Tampico, y se cree que para Mayo próximo quedará terminado.

—En la Purísima, rancho perteneciente á la jurisdicción de Matamoros, el día 4 del presente mes dejó de existir, víctima de la viruela, el joven Jerónimo Chapa.

—Un empleado de Matamoros, en unión de un ciudadano cuyo nombre se ignora, logró la captura de tres individuos en quienes recaen fundadísimas sospechas de ser los autores del robo llevado á cabo en un rancho de la propiedad del Sr. José Argüelles.

—El día 6 del presente falleció en C. Mier el Sr. Cipriano Hinojosa, padre de una numerosa familia, y persona muy estimada de aquella ciudad.

—Próximamente quedará establecida en Tampico una estación sanitaria, en terreno cedido para ese objeto por la Secretaría de Guerra.

—El 14 del actual, día en que llegó el caballeroso Sr. Lic. Carlos A. Passment á C. Camargo, como representante y apoderado de la futura Empresa de la vía férrea de Matamoros á Monterrey, convocó al pueblo camarguense á una Junta, en la cual se trataron asuntos importantísimos que se relacionan con la construcción de dicho ferrocarril.

OPINION DE LA PRENSA NACIONAL

Emitida en memoria del señor Gobernador Constitucional, muerto el día 10 de Agosto del presente año.

MUY SENSIBLE DEFUNCION.

El día 10 del mes actual, á las 12 y 20' p.m., falleció en C. Victoria el Sr. Lic. D. Guadalupe Mainero, Goberna-

dor Constitucional del Estado de Tamaulipas.

El Sr. Lic. Mainero fué un inteligente periodista y un funcionario modelo.

Al desear el eterno descanso en las regiones celestiales para el alma del ilustre finado, nos asociamos al justo dolor de su recomendable familia.

(El Republicano.)

FALLCIMIENTO DEL SEÑOR GOBERNADOR DE TAMAULIPAS.

EL día 10 del mes en curso falleció el Sr. Lic. D. Guadalupe Mainero, Gobernador Constitucional del Estado de Tamaulipas.

Es muy de sentirse la desaparición de ese digno funcionario, que dió pruebas de sus relevantes dotes administrativas, durante el tiempo que tuvo á su cargo el alto puesto que ocupaba.

Periódico Oficial de Monterrey

TAMAULIPAS.

(SERVICIO EXCLUSIVO PARA EL TIEMPO).

C. Victoria, 10 de Agosto de 1901.

LA muerte del Sr. Lic. Guadalupe Mainero, Gobernador del Estado, causó hondo pesar en toda la Entidad Federativa.

La muerte acaeció el sábado once y el domingo doce fué el sepelio, habiéndose distribuido tres esquelas mortuorias: una suscripta por el Congreso del Estado, otra por el Tribunal y Ayuntamiento de la ciudad y la tercera por la familia Mainero. El mismo sábado supose en Monterrey la noticia; algunos amigos del Sr. Mainero preparábase á venir á la ceremonia de inhumación, creyendo que ésta tendría verificativo el lunes doce. Pero asuntos que se ignoran, hicieron que se apresurase el entierro.

Tamaulipas, pierde con la muerte del Sr. Mainero á un funcionario probo, honrado y progresista; razón por la cual vióse por nueve días consecutivos la bandera flotando á media asta en señal de duelo.

Cuando el Lic. Mainero recibió los destinos del Estado, á nadie se le ocultaba la pésima situación financiera en que se encontraba, y en poquísimos años niveló las partidas del presupuesto. A últimas fechas causaba envidia la prosperidad del Erario pagando perfectamente todos los gastos y quedando algún sobrante.

En cuanto al desarrollo de un Estado que dispone de muchos elementos de riqueza naturales, pero que le faltan capitales y brazos, es bien sabido que, durante la Administración Mainero, tuvo un gran empuje, comenzando su período de grandeza la agricultura y la industria, allí en donde no había más que extensos y despoblados bosques vírgenes. Abriéronse las vías carreteras de comunicación, y el comercio halló facilidades que antes no tenía.

El Estado llora la muerte del que fué cumplido caballero, integérrimo funcionario y hombre de iniciativa.

El Tiempo.

SENSIBLE FALLECIMIENTO.

ALAS doce y veinte p.m. de ayer, el telégrafo, con su acostumbrado laconismo, nos anunció la infausta noticia del fallecimiento del Sr. Lic. Guadalupe Mainero, prestigiada personalidad que con general beneplácito de los abnegados tamaulipecos regía los destinos de este Estado, que llama-

do está á figurar como el primero entre los 27 que forman la República Mexicana con tan sabia administración.

Es costumbre de todos los escritores públicos hacer resaltar las virtudes de tal ó cual persona cuando ésta exhala el último aliento vital; pero cuando hombres del temple del Sr. Lic. Mainero, nos abandonan de una manera tan intempestiva, las frases encomiásticas que al evocar su recuerdo se les tributan, no son más que la expresión genuina del profundo agradecimiento hacia el gobernante, que por procurar el bien de sus gobernados sacrificaba hasta sus propios intereses.

Tamaulipas, con tan sensible suceso, no pierde solamente á un digno gobernante, sino á uno de sus más leales hijos.

El Matamorenses, lamentando profundamente la pérdida nunca bien sentida que acaba de sufrir el Estado con el fallecimiento del Sr. Lic. Mainero, á los miembros de la familia de éste hace presentes los sinceros testimonios de su condolencia y desea para el alma del ilustre finado el descanso eterno en el trono de los bienaventurados.

El Matamorenses.



Correspondencia de la Administración de "El Progresista."

Victoria, Octubre 26 de 1901.

Sres. Fernández y Garde.—C. Laredo.—Damos á vds. las más cumplidas gracias, por haberse servido obsequiar la liquidación que enviamos por suscripción á nuestro periódico, acusando recibo por \$4 50 cs. que recibimos de entera conformidad con su apreciable carta fecha 13 del mes actual.

Sr. Guillermo Valverde.—C. Camargo.—En nuestro poder fué la atenta carta de vd. fecha 16 del corriente mes, con un giro postal valor de \$4 63 cs. que anotamos por suscripciones de los meses de Agosto y Septiembre último.

Queda retirado de la lista el nombre del Sr. Rafael Rodríguez, por ser de los SUSCRIPTORES QUE NO PAGAN, no obstante que le hemos mandado el periódico con toda religiosidad desde el 1º de Marzo del presente año.

Desde 1º del entrante Noviembre mandaremos la suscripción al Sr. Rafael Saenz López.

Sr. Delfino Treviño.—C. Laredo.—Tomamos buena nota del contenido de la grata carta fecha 18 de presente y anticipamos á vd. las debidas gracias.

Sr. Jesús M. San Miguel.—C. Laredo.—Altamente agradecidos estamos á vd. por su fina atención en obsequiar la liquidación que le mandamos por suscripción nuestro semanario, y cuyo importe hemos anotado hasta fines de Diciembre próximo, según se sirve vd. ordenarnos en la atenta carta, sin fecha, que recibimos ayer.

Sr. Luis G. Hualiturri.—Linares, N. L.—Con la apreciable carta de vd. fecha 26 del actual, recibimos un giro postal valor de \$5 50 cs. que vd. se sirvió mandar por liquidación hasta el presente mes de la suscripción que manda al Sr. Juan de D. Garza Benítez; en cuanto correspondiente á vd., ya nos dirigimos al Sr. Juan Sutil, según se sirve ordenarnos; quedan en favor de vd. \$o 10 cs.—Damos á vd. y al Sr. Benítez las más expresivas gracias por su deferencia.

Sr. Luis A. Guillén.—Tula, Tam.—Muy agradecidos estamos á vd. por el envío, y acusamos recibo á la vez, \$4 08 cs. que se sirvió mandarnos en giro postal con apreciable carta fecha 22 de los corrientes, y que hemos abonado por suscripción á nuestro semanario, según liquidación, por los meses de Noviembre de 1900 al Diciembre del año actual, de conformidad con lo que se expresa la referida carta que en estas líneas contestamos.

Gaceta.

Horroroso crimen.—Estamos aún impresionados con la descripción que nos hace la prensa del vecino Estado de Nuevo León, del alevoso asesinato de dos inocentes niños, cometido hace poco tiempo en una labor cercana á la Villa de Santiago, y ya tenemos que lamentar otro caso casi idéntico, que acaba de registrarse en la Hacienda de Santa María, jurisdicción de Hidalgo, Municipalidad perteneciente á Tamaulipas.

Según datos que tenemos á la vista el 23, en la noche, varios bandidos asaltaron, con intención de robarlo, un dependiente de la citada hacienda.

de nombre Arcadio de los Santos, que en unión de dos niños de tierna edad dormía en un potrero cercano; siendo tal el encarnizamiento que al cometer el crimen desplegaron los malhechores, que tanto el cuerpo del pobre dependiente como los de los dos niños, aparecen, el que menos, con diez puñaladas.

Tanto las autoridades de Hidalgo como las de esta ciudad ya toman las medidas necesarias para procurar la aprehensión de los autores de tan atroz delito, y esperamos para nuestro próximo número poder consignar su aprehensión, así como los demás detalles que se nos suministren sobre el particular, que ya pedimos con urgencia á nuestro corresponsal en Hidalgo, punto inmediato á donde se cometió el crimen.

Movimiento de fuerzas.—Con objeto de cubrir algunas vacantes en el estacamento existente en el Mineral de San Carlos, el viernes de la semana que concluye salieron de esta ciudad para aquel punto, al mando del Sr. Capitán Arcadio Narvaez, diez hombres pertenecientes al 4º Cuadro de Batallón que guarnece esta plaza.

D. Arturo Adame.—En compañía de su familia ayer salió de esta ciudad para Tampico el Sr. Arturo Adame, nombrado últimamente Secretario del R. Ayuntamiento de aquel puerto.

Buen viaje y feliz acierto en el desempeño de su encargo deseamos al Sr. Adame.

Matrimonio elegante.—El día 30 del presente mes, á las 9 de la mañana, se celebrará el matrimonio eclesiástico en el Templo del Sagrado Corazón de Jesús en esta ciudad, del apreciable joven Fernando Gavañac y la virtuosa y bella Srta. Juana Strother.

Dadas las virtudes morales que adornan á los simpáticos contrayentes, no dudamos que su felicidad será eterna, y hacemos anticipado voto porque siempre disfruten de una perenne luna de miel.

El Teniente Coronel D. Manuel González (hijo.)—Según noticias que se recibieron el día 23 en esta capital, este apreciable filántropo y digno hijo de Tamaulipas, se encuentra enfermo de gravedad en su hacienda de Chapingo, México.

Inmediatamente que se recibió aquí la noticia salieron rumbo á la misma hacienda algunas personas amigas del distinguido enfermo, contándose entre ellas el Sr. José Pier y Dr. Luis G. Jáquez.

Ya en prensa nuestro periódico, el último telegrama que se recibió aquí, dice que el apreciable enfermo se encuentra muy mejorado, lo cual celebramos infinito.

Para el presidio.—Procedentes del puerto de Tampico llegaron el viernes último á esta capital, una cuadrilla de 18 presos sentenciados en 1ª Instancia por el C. Juez de aquella fracción judicial.

El Sr. Alfonso Rodríguez Belaunzarán.—Este amigo y compañero nuestro, acaba de renunciar el puesto de Redactor en Jefe de *La Defensa* de Monterrey, en virtud de haber sido nombrado Oficial Mayor de la Secretaría del Ayuntamiento de aquella ciudad, según lo anunciamos en nuestro número pasado.

Sentimos que se haya separado de *La Defensa* el entendido escritor, felicitándolo á la vez cordialmente por su nuevo empleo.

Encuentro entre las fuerzas federales y los Yaquis.—No hace aún dos meses, la Secretaría de Guerra y Marina dió por

terminada la campaña del Yaqui, en vista de que las fuerzas no encontraban ya enemigo á quien combatir, pues las escasas partidas de indios se habían diseminado por lo más escabroso de las montañas y no se les veía.

Como la campaña se había dado por terminada, las fuerzas que existen en Sonora dejaron de perseguir á los sublevados, lo que ha dado por resultado que éstos hayan podido reunirse y nuevamente comienzan á hacer de las suyas.

Sabedor de esto el Ministerio del ramo, ha declarado en estado de guerra la zona en donde se encuentran los indios, y en esta vez es seguro que ya no se les guardarán consideraciones, pues se hará lo posible por aprehender á los que estén con las armas en la mano, y en caso de que opongan resistencia como es seguro, se les exterminará á fin de conseguir la completa pacificación del Yaqui, para dar garantías á los agricultores de aquellos rumbos.

Se han recibido noticias de que ha habido varios encuentros entre las fuerzas federales y los amotinados, los cuales al hacer una ó dos descargas, se desbandan y corren entre las montañas.

El Sr. Don M. Sánchez Rodríguez Director de la Casa Amiga de la Obrera de México, dice:—La "Preparación de Wampole" me ha dado los mejores resultados en los niños á quienes la apliqué á pesar de lo avanzado de su enfermedad están ya perfectamente curados, habiendo desaparecido las escrófulas que la terrible anemia les produjera y su estado general es de lo más satisfactorio. Las madres de estos niños están sumamente agradecidas por que la salud de ellos, la deben á la eficacia de la preparación de Wampole, que es una verdadera medicina.

Feria en San Carlos.—La que se celebra anualmente en la citada villa dará principio el 24 del entrante Noviembre y terminará el 9 de Diciembre próximo.

Habrà durante la temporada, con el fin de amenizar la feria, serenatas todas las noches por la banda municipal, bailes públicos y de salón, funciones dramáticas y de circo, carreras de caballos, peleas de gallos y toda clase de juegos no prohibidos por la ley.

Suplicamos á los señores suscriptores la lectura de nuestra correspondencia del presente número.

Hoy de las clases sociales sólo quedan dos rivales que el imperio se dividen: *los que dan y los que piden, tanto tienes, tanto vales.*

LA SAPONINA.

Esta preciosa preparación posee todas las cualidades del jabón más fino, sin tener ninguno de sus inconvenientes: como por su forma líquida se tiene que conservar en frascos de cristal, es mucho más económica que el jabón en panes ó pastillas, las cuales se reblandecen al usarlas y manchan ó ensucian el trasto ó lugar donde se ponen á secar; mientras la Saponina se conserva siempre inalterable y basta verter unas cuantas gotas en una mano y tomar con la otra el agua de la jofaina y mezclar los líquidos para obtener una espuma blanquísima que con gran rapidez hace desaparecer del cutis toda impureza, comunicándole á la vez suavidad y tersura. Estoy seguro que la dama más escrupulosa en materia de aseo, si usa la Saponina durante ocho días consecutivos, no volverá á usar el jabón común más fino y perfumado. Para los viajeros es de una utilidad grandísima por la facilidad y limpieza con que puede llevarse en la bolsa de mano ó en los mismos bolsillos del traje. Otra de las aplicaciones utilísimas que puede darse á la Saponina, es el la-

vado de encajes y telas finas, bordadas ó perfiladas, pues con ella no se corre el peligro, como sucede con el jabón ordinario, de que queden entre las mallas del bordado partículas sólidas que luego quemá la plancha dando al bordado un color amarillento.

La Saponina no es una invención sino un descubrimiento. Dedicado hace muchos años á la fabricación de jabones de todas clases, y haciendo diariamente experimentos para mejorar su preparación de una de estas experiencias nació la Saponina, como la Venus Citerca: de las espumas. Y estudiado el fenómeno que la produjo, y asegurado el procedimiento para obtenerla, tengo la satisfacción de ofrecerla hoy al público garantizando sus propiedades higiénicas, pues no solamente carece de substancias nocivas, sino que, por el contrario, conserva la frescura de la piel é impide las manchas y erupciones cutáneas.

Especialidad en la preparación de la Saponina de miel.

F. E. MONJARDIN.

Se expende en "El Protector," tendajo de Don Antonio G. Pérez, costado Norte de la Plaza del Mercado.

Sección de Avisos.

Las Novedades.

CIUDAD VICTORIA.

Agencia del Banco de Nuevo León.

Las Plazas de México, Monterrey, Tampico y S. Luis Potosí.

GIROS SOBRE

HIJOS DE PABLO LAVIN.

Gran surtido de ropa, efectos de lujo, medio lujo y corrientes.

OBJETOS PARA REGALO.

Orfebrería fina y corriente. Constantemente se renueva todo el surtido.

Se acaba de recibir un variado surtido de géneros propios para la estación.

LA NACIONAL.

SASTRERIA DE JESUS M. VAZQUEZ.

C. Victoria.—Calle de Hidalgo núm. 83.—Teléfono 32.

El que suscribe tiene el honor de participar al público y á su numerosa clientela, que ha trasladado su Taller de Sastrería á la calle de Hidalgo núm. 83, contigua á la casa de comercio de los Sres. Hijos de Pablo Lavín.

En la misma casa tiene establecido **CLUBS DE TRAJES.**

Con previo permiso del R. Ayuntamiento.

Las personas que deseen suscribirse al club que está abierto, pueden dirigirse directamente al suscriptor.

Jesús M. Vázquez.

Victoria, Agosto de 1901.

EMPRESA DE DILIGENCIAS

DEL ESTADO DE TAMAULIPAS.

Antonio Sánchez Domínguez, propietario.

(Tula de Tamaulipas.)

Esta línea se recomienda tanto por lo bien organizado y regularidad con que hace sus viajes, como por lo pintoresco del camino y vista de la magestuosa Sierra Madre, de que disfrutan los viajeros quedando admirados de su exuberante vegetación.

Es la más conveniente para los hombres de negocios, pues conecta en Cerritos con el Ferrocarril Central.

Los días de salidas de la Diligencia en esta ciudad son los lunes, miércoles y viernes á las cuatro de la mañana, regresando al siguiente.

Para todo lo relativo al servicio diríjanse al Agente Sr. Bernardo Zorrilla, Plaza de Hidalgo, C. Victoria Tamaulipas.

"LA ESTRELLA" FABRICA DE JARCIA

Establecida en 1890.

TULA TAMAULIPAS.—APARTADO 106.

La más acreditada en el Estado por la bondad de sus facturas.

A solicitud se dan prectos.

Antonio Sánchez Domínguez.

Hotel América.

El mejor y más céntrico de esta ciudad. Elegantes y ventiladas habitaciones para personas solas y para familias, con luz y campanillas eléctricas.

Asistencia, \$ 2 diarios.

RESTAURANT EN LA ESTACION DEL GOLFO, PARA PASAJEROS DE TRANSITO.

Antonio Heria.

LA UNIVERSAL.

R. CARDO MADRID

C. VICTORIA.

Gran surtido de efectos nacionales y extranjeros al por mayor y menor.

Efectos de lujo.

Agencia de publicaciones periódicas, loterías etc.

Efectos de gusto.

Agencia del Banco Mercantil de Monterrey, Nuevo León Se toman giros para las principales Plazas del país y extranjeras. Comisiones en general.

"EL AGRICULTOR MEXICANO."

Periódico de agricultura, ganadería é industria agrícolas.

Suscripción con un premio \$ 3 por año.

"EL HOGAR."

Periódico destinado á las familias.

Suscripción..... \$ 2 00 por año.

Pídanse ejemplares gratis á los Editores Escobar Hermanos.

CIUDAD JUÁREZ, CHIHUAHUA, MÉX.

ANDRES GALLARDO.

ABOGADO

DE LOS TRIBUNALES DE LA REPUBLICA

Ofrece los servicios de su profesión en C. Victoria, Tamaulipas.

Imprenta de Gobierno.—Calle número 8.